



立ち止まって振り返るといふこと

～1学期終業式 校長講話～

今週の月曜日22日は、一年間で一番暑い時季に当たる「大暑」でした。夏真っ盛りですね。

いよいよ1学期末を迎えましたが、皆さんは今、どんなことを感じ、また、4月からを思い返してどんなことを考えていますか。例えば2年生の皆さんは、先日西駒登山に行ってきましたね。各クラスや各学年でまとめが進んでいると思いますが、1日の行事のなかで、皆さんはどんなことを感じ、また今、準備から当日までを振り返り、どんなことを考えていますか。

ここで一つの出来事を紹介します。

ある日の午後。先生とクラスの子供たちが近くの河原に校外学習に出かけました。活動を終えてそろそろ学校に戻る時間です。先生は、集合場所の約束をしてあった遊具の前で笛を吹き、手招きをして集合の合図をしました。でも、子供たちは広場の向こう側にある川の近くに集まって、こちらを見ながら何か騒いでいます。なかなか先生の所に集まってきました。先生は、集合の合図をしたのに何をやっているのだろう、と思いながら、少し待っていました。でも一向に子供たちは集まってきました。むしろ、先生の方を見ながら、手招きをするようにして益々大騒ぎしています。

先生は、もう待ってられないと、子供たちのいる河原の方に向かいました。

「みんな集合の合図をしたのに何をやっているの？聞こえなかったの？」

「先生、見てみて。あっち」子供たちが指さす方を見ようと振り返りました。

「私たちは、先生に後ろを見てって叫んでいたのに」「僕も後ろを見てって、合図していたんだよ」



自分の後ろ、って案外見えていないんですね。そして、振り返ってみるって、簡単なことのように、普段なかなかやらないことかもしれませんね。私たちも、4月から辰野中学校での生活の中でたくさんのことを学んできましたが、夏休みを前にあらためて振り返ったとき、皆さんはどんなことを発見するでしょう。

私もいくつか写真で紹介したいと思います。あえて、原則生徒の皆さんの姿は出しません。校内の風景や掲示物等が中心です。それぞれの時にどんなことがあったか、自分はどんなことをしていたか、その時の自分を思い出し、それぞれの出来事を思い返してみましよう。

どうでしたか、4月から4か月間。登校した日数は1、3年生が73日間。2年生は74日間でした。

皆さん、今、それぞれに思い返し、そして振り返りをしてくれたと思いますが、それでは、振り返りを行う上で、私が大切にしたいと考えている点をお話ししたいと思います。

【振り返りの重要性】

振り返りを行う最も大きな意義は、意欲が向上することです。定期的に振り返りを行って、自分の成長を自覚したり、毎日の生活や学習を点ではなく線にとらえたりすることで、現在行っている生活や学習にやりがいを見出せるようになります。

【振り返りのポイント】

振り返りを行う際のポイントは、過去の失敗にとらわれず、未来に重点をおいて考えることです。振り返りを行っているとき、どうしても「あのときこうしていればよかった」と、後悔の気持ちが湧いてしまうものですが、後悔だけではその先の行動につながりません。失敗から学び、自分やグループをより向上させるために行うのが振り返りです。感情的にならず、客観的な視点でも現状を分析していきましょう。

また、仲間で振り返りを行う際は、他人の失敗を責めないことも大切です。原因を追究していると、つい責めるような口調になりがちです。お互いを尊重し合い、建設的な話し合いをすることこそ、グループ全体の改善につながります。

【振り返りの注意点】

振り返りを行うときに、最も注意すべきなのが、振り返ったことに満足して、具体的な行動に移せないことです。単にやったことや成果の洗い出しを行っただけでは、振り返りとはいえません。行動に移せるレベルまで明確に改善策を考え、実行してさらなる改善を目指すことが振り返りの意義です。次にとる行動まで考えて、確実に実行につなげるよう心掛けましょう。

4月4日の1学期始業式で、私はこんな言葉を皆さんに伝えました。明るく、元気に、前向きに、です。そして、自分自身の今を見つめ、自分なりの明るさ、元気さ、前向きさを探してほしいとお願いしました。

皆さん一人ひとり、自分には、日々の生活のなかで、どんな明るさ、元気さ、前向きさがあったでしょうか。また、どんなときに、友や仲間、先輩や後輩の明るさ、元気さ、前向きさを感じたでしょうか。

夏休みには、慌ただしくも感じる日々の学校生活から少し離れて、ものごとをゆっくり考える機会があります。そのような機会に、自分がこの4月からの生活をどのように過ごしてきたか、様々な行事や出来事を経て、今、自分はそれぞれの事柄をどのように捉えているか、自分自身で考えることはもちろん、ときには、周囲にいる大事な人たちと、ゆっくりと語り合う時間をもつことができるといいですね。

また、夏休み中何か困ったことや心配なことがあったら、一人で悩まず信頼のおける周りの大人や学校、先生方に遠慮なく相談をしてください。

最後に、4月からの4か月間、ときには猛暑もありましたがよく頑張りました。健康に気を付けて、事故のない良い夏休みとなりますように。少し長い期間、友達とも先生とも、そして教室ともお別れです。丁寧にさようならをして帰りましょう。繰り返しになりますが、くれぐれも交通事故には気を付けてください。また、心の健康、つまり自己について偽りのないまっすぐな生き方を心掛けてください。なお、夏休み中に部活動等の各種大会やコンクール、北信越大会や全国大会などがある皆さん、暑い夏休み中の練習や挑戦となります。大会まで体調を整え、気持ちを整え、晴れの舞台に臨んでください。応援しています。ぜひ練習の成果を十分に発揮してくださいね。

それではまた、8月26日の月曜日に、元気な笑顔で会いましょう。

7月を振り返って

■ 1年「夢新聞」



■ 写生会



■ 3年進路講演会



2日 1年一日総合

2年予備登山

3年写生会

ありがとう
ございました！

6日 PTA 作業

11日 壮行会(文化部・運動部県大会)

13~15日 県中総体南信

■ PTA作業



■ 3年薬物乱用防止教室



■ 2年西駒登山

中体連県大会・吹奏楽南信大会の結果



【陸上部】

- 男子 400m 1名 予選敗退
- 男子走り高跳び 石崎智紀 194 c m 優勝【大会新記録】
- 1名 記録なし
- 女子 1年 100m 1名
- 女子砲丸投げ 1名
- 男子低学年リレー
- 女子低学年リレー

祝
北信越大会
全国大会 出場！！

【卓球部】

【男子個人戦】 2名 敗退

【水泳部】

- 50m 自由型 : 1名
- 100m 自由型 : 1名
- 50m 自由形 : 1名 決勝進出
- 100m 自由形 : 1名 決勝進出

【柔道部】

【女子団体戦】 県大会ベスト8
 【男子個人戦】 2名 ベスト8
 【女子個人戦】 1名 敗退 1名 ベスト8

【女子ソフトテニス部】

【個人戦】 1ペア ベスト16

【吹奏楽部】

○自由曲「北の鳥たち」



【今後の行事予定】

7/26～8/25 夏休み

8/26(月) 始業式
 /27(火) 3年総合テスト③
 9/2(月) 避難訓練②
 /4(水)・5(木) 中間テスト
 /5(木) 情報モラル講演会

【保護者聴講可能です】

休日の緊急連絡先

0266-41-1111

辰野町教育委員会